

Batalla Bescapadas Del Bosque mediterráneo:

Despeñaperros y la ruta cultural de las navas de tolosa







EL Frondoso paso de la Historia

Muchas veces, los lugares de singular naturaleza atraen la Historia. El impresionante desfiladero de Despeñaperros, un capricho geológico que divide la Sierra Morena, fue domado por caminos, carreteras y vías del tren como uno de los principales pasos hacia Andalucía. No así muchos de sus barrancos, que permanecen casi vírgenes. Por esos barrancos anduvieron los ejércitos cristianos en el verano de 1212, tratando de encontrar un paso alternativo por el que sorprender a los musulmanes en la batalla que abrió la puerta del sur a la conquista y cambió para siempre la Historia de los reinos españoles: la de las Navas de Tolosa.

Finalmente, dice la leyenda que un pastor les habló del puerto que finalmente atravesaron y que hoy es el Puerto del Rey. En este viaje, recorreremos esos rincones de exquisito y denso bosque mediterráneo y divisaremos desde lo alto los escenarios de la batalla, no sin antes conocer que la presencia de la Humanidad aquí tiene rastros mucho anteriores, como los de las pinturas rupestres de Vacas de Retamoso y la Cueva del Gato y sus hechiceros neolíticos.

También, íberos y romanos explotaron las minas de este emblemático rincón y conoceremos las de La Carolina, junto a auténticos mineros que las trabajaron. La Carolina, Santa Elena, Aldeaquemada, todos ellos pueblos blancos y ordenados mandados construir por Carlos III para poblar los peligrosos pasos de Sierra Morena y explotar sus recursos: son las "Nuevas Poblaciones", que atesoran una curiosa Historia y precioso urbanismo para pasear. Lo que no se pudo ordenar es una naturaleza envolvente, que se manifiesta en castañares, cascadas como la de La Cimbarra y la posibilidad, siempre presente, de cruzarse con el lince ibérico



Sábado, 6 de diciembre

MAÑANA

Salida de Murcia y Albacete

Los pasajeros de Alicante conectarán con Albacete en tren de alta velocidad

Visita guiada a La Carolina, capital de las nuevas poblaciones



Fícher, Nef, Smit (correspondientes a Fischer, Neff o Smith) son algunos de los apellidos frecuentes en La Carolina, herencia genética del mestizaje que se produjo en la ciudad, recién creada, cuando se pobló con gentes vanidad de Centroeuropa. Estamos en la capital de las Nuevas Poblaciones creadas por Carlos III, de ahí su nombre, con una interesantísima Historia que se refleja en sus monumentos, su urbanismo y, según dicen, en la cantidad de rubios de ojos azules que pasean por las calles.

Comida libre (no incluida)

TARDE

Visita, con viejos mineros, a las minas de La Carolina

Las colinas de plomo y plata que rodeaban la futura ciudad de La Carolina son conocidas desde época romana, pero comenzaron a explotarse de forma moderna a partir de la creación ilustrada de la ciudad. Restos de minas como La Aquisgrana, junto con antiguas chimeneas, castilletes y galerías, componen un patrimonio industrial único que conoceremos de la mano de antiguos mineros que trabajaron en ellas hasta los años 80.



Registro en el <u>Hotel La Perdiz 4*</u>

NOCHE

Alojamiento y cena (incluida)

Domingo, 7 de diciembre

MAÑANA Desayuno

Los paisajes de la Batalla de las Navas de Tolosa

11,5 km / ¬№ 550 m / Dificultad media-baja¹

Alternativa: ruta 4x4 por los escenarios de la Batalla (precio no incluido)



No podía ser otro que Despeñaperros el lugar en el que se desarrollara la Batalla de las Navas de Tolosa, la que abrió la puertas de los reinos cristianos hacia el sur en su lucha contra los reinos musulmanes. En esta ruta dominaremos los paisajes que la acogieron, al tiempo que retrocederemos muchos miles de años, entre sus arroyos y bosques de quejigos y castaños, hasta llegar a las manos de quienes dejaron su arte prehistórico en estas verticales paredes.

TARDE Comida picnic en ruta (no incluida)

Visita al Centro de Interpretación de la Batalla

De la vista aérea de la mañana, bajaremos por la tarde al propio campo de batalla, donde los reyes cristianos y musulmanes pusieron sus tiendas y hoy está un excelente centro para comprender, de manera visual, como fue la lucha que cambió para siempre la Historia de los reinos hispánicos. El nombre del lugar ya evoca que este fue punto de partida de otros horizontes: el Llano de las Américas.



Paseo por Santa Elena

Si La Carolina es la "urbe" de Despeñaperros, **Santa Elena es la "puerta de Andalucía"** y el pueblo que, siendo también población de colonización, mantiene el aire de pueblo tradicional.

¹ Es un itinerario que te supondrá momentos de esfuerzo y dificultades puntuales. Será algo cansado, pero asequible si eres un caminante básico. Si llevas una vida sedentaria puede que este sea tu límite (de momento).

NOCHE Alojamiento y cena (incluida)

Lunes, 8 de diciembre

MAÑANA Desayuno y traslado al Paraje Natural de La Cimbarra.



La Cimbarra y el Cimbarrillo

5,75 km / ¬ 200 m / Dif. baja² Comida picnic (no incluida)

Las brutales cornisas de La Cimbarra, por las que salta el agua del río Guarrizas, dan buena cuenta de la dureza de las cuarcitas que componen Sierra Morena, entre las rocas mas antiguas de la Península. Esta es tierra de húmedas cerradas y bandoleros, en un lugar apartado del trasiego de las carreteras de Despeñaperros donde también existió uno de los mas importantes santuarios íberos en la naturaleza, el del Collado de Los Jardines.

TARDE Regreso a Albacete, Murcia y Alicante Los pasajeros de Alicante conectarán desde

Albacete en tren de alta velocidad



² Son rutas sencillas si eres un caminante básico. Son buenas opciones para iniciarte en el senderismo.

Alojamiento: Hotel La Perdiz 4*

En habitaciones dobles con baño propio. Pregunta por la disponibilidad y precios de habitaciones múltiples



precio por persona:

395





El precio incluye:

TRANSPORTE DESDE ALBACETE, MURCIA O ALICANTE Y EN DESTINO



- 2 noches en habitación doble con desayuno y cena
- Guía/s acompañante y de naturaleza desde la salida
- Visita guiada al Aula Minera de La Aquisgrana
- Entrada al Museo de la Batalla de las Navas de Tolosa
- Visita guiada a La Carolina
- Entrada al Museo de La Carolina
- Seguro de Asistencia y Cancelación
- Seguros de accidentes y RC

CALENDARIO DE PAGOS:

Pago completo antes de 15/11/2025

+ suplemento de habitación individual, si es el caso

Turismo Botánico incluye en el precio de este viaje un seguro de cancelación que amplía <u>nuestra política de cancelaciones</u> y la sustituye. Lee con detenimiento <u>las condiciones de este seguro y sus coberturas</u>.

El grupo mínimo para este viaje, conforme al programa actual, es de 16 personas. Sin este número de personas, TB se reserva el derecho de cancelarlo, previo reembolso, o proponer determinadas modificaciones para hacerlo viable con el acuerdo de los viajeros, antes del 15/11/2025.

Información y reservas: 627 19 04 09 o <u>albacete@turismobotanico.es</u>

DIFICULTAD DE LAS CAMINATAS

En Turismo Botánico evaluamos la dificultad de nuestros recorridos a pie pensando en personas que hacen algún tipo de ejercicio habitual, suave o algo más intenso y sin limitaciones físicas ni médicas. Este es nuestro "caminante básico". Si este no es tu caso, la dificultad para ti será uno o dos peldaños mayor en la escala que te mostramos a continuación. Si no estás seguro de tu condición, POR FAVOR, consúltanos. Salvo aquello que denominamos "paseo", todas las rutas conllevan cierto grado de esfuerzo y destreza y siempre hay tramos de sendero, en mayor o menor medida. Los senderos no son caminos, son pasos a pie que se adaptan al desnivel propio del terreno y presentan firmes irregulares. ESTA ES NUESTRA TABLA DE DIFICULTADES

PASEO: Recorrido muy fácil, apto para todo tipo de caminantes

DIFICULTAD BAJA: Son rutas sencillas si eres un caminante básico. Son buenas opciones para iniciarte en el senderismo.

DIFICULTAD MEDIA BAJA: Es un itinerario que te supondrá momentos de esfuerzo y dificultades puntuales. Será algo cansado, pero asequible si eres un caminante básico. Si llevas una vida sedentaria puede que este sea tu límite (de momento).

DIFICULTAD MEDIA: Si eres senderista habitual (que no caminante) o haces ejercicio de intensidad media, estos recorridos te supondrán esfuerzo acumulado y cansancio al final de la jornada, pero será satisfactorio. Si no estás en este supuesto, podría sobrepasarte y hacerte ralentizar demasiado el avance del grupo. Descártalo si llevas una vida sedentaria.

DIFICULTAD MEDIA ALTA: Una ruta así, en nuestro baremo, es sólo para senderistas habituales y acostumbrados a caminar por la montaña, a los que les exigirá un fondo físico considerable.

DIFICULTAD ALTA: Sólo para senderistas experimentados y acostumbrados a caminar por la montaña, con subidas y bajadas largas, terreno muy irregular y pendientes intensas.

UN PUNTO DE AVENTURA: Esta apostilla describe aquellos recorridos que, en la medida de su dificultad, implican algo más que caminar en algunos momentos, como cruzar corrientes de agua de piedra en piedra o descalzándose, lugares en los que hay que hacer pequeñas trepadas o destrepadas o pasos algo expuestos. Consúltanos en cada caso particular.

QUÉ PUEDES ESPERAR DE NUESTROS VIAJES

Turismo Botánico organiza viajes de grupo, lo que implica respetar unos horarios establecidos pero, también, ser flexible con las posibles alteraciones del programa necesarias para tratar de que todos los participantes puedan integrarse en las actividades o dispongan de alternativas a las mismas, en última instancia.

Aunque puedas abordar sin problema las actividades que realizamos, has de tener en cuenta que **es obligatorio respetar el ritmo que marque nuestro guía**, que intentará adecuar el paso a aquellos que tengan más dificultades o a los problemas sobrevenidos en el camino. Los posibles retrasos en el programa causados por estos motivos son inevitables cuando se sale al entorno natural, especialmente en grupo.

Por otro lado, no permitiremos retrasos por motivos diferentes de los anteriores, como la toma de fotografías, llamadas telefónicas no urgentes, etc, si bien se contemplarán las paradas necesarias para estas, para el descanso, el disfrute del paisaje y su interpretación.

Las variaciones metereológicas forman parte de las salidas a la naturaleza, por lo que no serán causa de suspensión o modificación de los programas, salvo que comporten avisos oficiales. Si que se tratará de adaptar los recorridos y su duración, dentro de lo posible, a las circunstancias. Los guías de Turismo Botánico informarán de las mismas antes de las actividades y los participantes decidirán si las realizan o no. A priori, no se organizarán alternativas por estos motivos. CONSULTA NUESTRA POLÍTICA DE CANCELACIONES.

En ocasiones, cuando los grupos quedan por debajo del mínimo de viajeros necesario, TB se reserva el derecho de modificar el tipo de transporte y la programación, supeditada a estos cambios, que podría realizarse en furgonetas de pasajeros o combinar transporte público. Es una manera de garantizar a nuestros clientes que nuestros viajes salen adelante con grupos mas grandes o mas pequeños y que no os vais a quedar sin planes.

Las recomendaciones de equipamiento, que se envían a los participantes en los días previos al viaje, son muy importantes, especialmente las relativas al calzado. Es obligatorio el calzado específico de senderismo o similar durante nuestras rutas.

En tanto que los horarios son muy variables cuando se sale a la naturaleza, muchas de nuestras actividades implican que los participantes traigan su comida de tipo picnic o bocadillo. Independientemente de que sea posible comprar comida o reponerse en algún establecimiento en el camino, es obligatorio llevar en la mochila algo que nos permita hacer hacer la comida en ruta en caso de retraso, lentitud del servicio, falta de aforo, cierres inesperados... No es responsabilidad de Turismo Botánico verificar la disponibilidad de estos servicios en los recorridos, aunque se tendrán en cuenta las paradas necesarias para realizar compras antes o después de las actividades.